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淄川区人大常委会探索开展
“人大代表议题式公开接待群众”活动

“议题式接待”
让“双联”工作更精准

文/图 通讯员 闫盛霆 王光辉
淄川区人大常委会探索开展“人大代表议题式公开接待群众”活动，密切了人大常委会与人大代表

和人大代表与人民群众的联系，实现了政府重大民生事项由“为民做主”向“由民做主”的根本转变。

种类丰富的体育健身场地、优
美的生态园林环境、蔚然成风的文
明游园风尚……高标准规划建设
的淄川体育文化公园一开放就“燃
爆淄川”！大批居民来此休憩锻
炼，日游园人数高峰突破3万人次。
这一受到群众拍手叫好的民心工
程，是淄川区人大常委会着力构建
1+3代表工作新格局，扎实开展人
大代表议题式接待群众活动的
硕果。

启动源于群众呼声。为方便
代表履职和群众办事，淄川区在人
大常委会机关设立了一个人大代
表民情联络室，在镇街道设立了14
个人大代表民情联络站，在村居设
立了51个民情联络点，构建起室站
点三位一体的人大代表活动主
阵地。

淄川区人大常委会般阳路街
道人大工作室在梳理汇总代表联
系群众搜集到的意见时发现：广大
市民休闲健身无处去，新建居民活
动场地的呼声比较集中。街道人
大工作室决定以“有效满足群众对
文化体育设施的需求”为议题，举
行一次接待群众活动。由于选题
贴近民生，群众参与热情高涨。会
后，参与接待的代表形成了“关于
在淄川区合适位置新建体育设施”
的建议，受到区委、区政府高度重
视，迅速纳入政府决策，并列入年
度重点工程。当占地260亩的淄川
体育公园即将规划、建设的消息传
来，广大群众高兴地说，百姓的事
连着代表的心。

建设凝聚群众智慧。体育公
园立项后，怎么规划、怎么建设，一
度成为淄川城区群众最为关心的
话题。淄川区人大常委会般阳路
街道人大工作室决定以“加快淄川
体育公园建设”为议题，再召开一

次议题式接待群众活动。为了吸
引更多群众知晓并参与，提前三天
对议题进行了公示。这次参加接
待活动的，除了人大代表和人民群
众，还增加了街道人大工作人员和
项目设计单位。设计单位介绍规
划方案后，与会人员热烈讨论。群
众对不明白的地方反复询问并不
断提出看法，街道工作人员提出下
一步建设中可能存在的问题，代表
根据调研情况发表观点，设计单位
对疑问进行解答、对建议展开探
讨，形成了四方互动的热烈局面。
对代表和群众提出的关于完善体
育设施、增加公园绿量、合理设计
停车位、加强夜间警务保障和安全
管理等5条意见建议，设计单位当
场表示全面接受。对之后的体育
公园建设，人大代表一直跟踪关
注，及时收集民情民意并反馈给有
关部门，为体育公园建设不断提供
群众智慧。

管理回应群众关切。淄川体

育公园的正式开放，给翘首以待的
群众带来了满满喜悦感，但巨大的
人流量远超预期，给公园管理维
护、卫生清扫带来极大压力。淄川
区人大常委会般阳路街道人大工
作室适时组织了“提高体育公园管
理水平和服务能力”议题式接待活
动，市区人大代表到体育公园调
研，到附近小区走访群众。公开接
待日，设计单位、管委会和周边居
民积极交流，群众代表提出“环境
如此优美的体育公园，却存在随手
乱丢垃圾、不遵守器材使用规则等
不文明行为，建议增设文明警示
牌。”“体育公园人流量大，商贩占
道经营，周边道路交通有拥堵现
象，建议部门联动共同治理。”对这
些建议，管委会积极采纳，采用文
化云服务平台，开发了手机APP，
活动预约、场馆预订、活动排序实
现数字化、智能化，并成立体育公
园志愿服务队，有效提升了管理水
平和服务能力。

体育公园背后的人大故事

时至今日，人大代
表议题式公开接待群
众已成为淄川区每个
镇街道进行重大项目
决策问计于民、问需于
民、问效于民的规定动
作。在重大项目决策
和推进过程中，一方
面，老百姓可以通过人
大代表议题式公开接
待群众的渠道开展对
话型协商民主，满足公
众的知情权、参与权、
表达权和监督权;另一
方面，通过为人大代表
直接建言献策，人大代
表进一步调研后总结
形成建议意见的方式，
老百姓又可以参与、监
督项目的实施过程。

“起初，探索开展
人大代表议题式公开
接待群众活动时，我们
是把它当作思想政治
工作的一条渠道来做，
出发点是通过民主的
方法，改进基层群众的
思想工作，把党委的决
策部署，通过这种方式
让群众知晓和接受。”
龙泉镇人大主席杜明
柱说，“最初是想给群
众一个反映问题的渠
道、给政府一个解释问
题的渠道，群众参与的
热情很高，每办一场会
场都是爆满，大家争着
抢着说。”

经过近一年的运
行，议题式公开接待群
众的初衷基本达到了：
你问我答、你问我做、
你问我办让群众参与
热情高涨。但问题也
随之而来：问题的集中
反映让基层人大干部
应接不暇，人大代表疲
于奔波，基层财政压力
陡然增加。

“只考虑少部分人
的具体问题无法让议
题式接待的形式持续
运行，必须规定一个方
向。”杜明柱说，经过反
复讨论，淄川区人大常
委会决定将这种协商
表达的形式定义为人
大代表议题式公开接
待群众，并且规定只讨
论涉及多数人利益、带
有普遍性的公共问题，
属于人大职权范围、政
府负责落实的事项。

“基层民主实践的
内涵和外延都在扩大，
但也不乏来自群众、专
家各方的质疑声音。”
杜明柱说。

“一开始总觉得很
多事情说了也没用，比
如教育、医疗、村居改
造等从来都是政府决
定，老百姓没有能力和
渠道去管这些东西。”

龙泉镇韩庄村村民常
淑枝说，当时他的顾虑
代表了许多基层群众
的观念，如今他已成为
本 镇 议 题 式 接 待 的
常客。

“议题接待顺民
意,调研先行入实地。
议题接待好机制,问题
解决真给力……”常淑
枝用自编的顺口溜为
人大工作点赞。原来，
湖南路机动车限速提
至每小时80公里后,淄
川境内一路段因上下
坡和急转弯多,距离村
庄近,接连发生几起交
通 事 故 , 群 众 反 映
强烈。

龙泉镇人大组织
辖区人大代表聚焦群
众关心关切,深入村居
广泛听取社情民意,走
访驻地企业了解道路
运输实际情况,前往气
象局收集近三年该路
段的气象条件数据；在
此基础上,组织由交
警、交通、路政等部门
参加的议题式公开接
待群众活动,形成了有
数据、有分析、有对策
的代表建议。有关部
门认真落实,通过设置
减速带、黄闪提醒、复
杂路段即时限速、封堵
道路中央护栏不规范
开口等具体措施,问题
得到解决。常淑枝的
顺口溜代表了当地群
众的心声。

“议题式接待是民
主协商的一种自然延
伸，参与议题式接待不
能仅仅停留在群众反
映问题的表面和代表
们 浅 尝 辄 止 的 讨 论
上。”杜明柱深有感触
地说，群众反映问题一
般是其直接的感受，代
表要进一步深入调研，
镇人大要帮助做好总
结提炼，形成针对性强
的意见建议，比如，一
次议题式接待活动中，
有群众反映农村孩子
上学难，代表们深入实
地调研后发现，有群众
反映问题的核心是教
育资源配置不均衡问
题，我们形成了关于对
全区义务教育优质均
衡发展情况的建议，焦
点是强化政府责任、优
化教育资源配置、合理
配置师资力量。这一
建议有效推进了淄川
的义务教育优质均衡
发展区创建工作。

群众出考题，政府
做答卷，代表来阅卷，
群众再评卷，形成了议
题式公开接待群众的
运行体系和模式。

“议题式接待”由浅入深循序渐进

如今的淄川体
育公园已成为市民
休闲健身的好去处。

封堵道路中央护栏的不规范开口。


